

**HISTORIA DEL MUNDO ACTUAL  
DEPARTAMENTO DE HISTORIA DE LA COMUNICACIÓN SOCIAL  
FACULTAD DE CIENCIAS DE LA INFORMACIÓN**

**LA HIPÓTESIS PODEMOS**

La denominada Transición fue el proceso político de transformación del franquismo en un sistema demo-liberal equiparable al de muchos países occidentales. Aquel proceso se caracterizó por no afectar a la posición de las elites económicas españolas y por favorecer el reciclaje de buena parte de las viejas elites políticas franquistas, que continuaron en posiciones de poder tanto en los aparatos del Estado como en las principales instituciones, incluso tras la abrumadora victoria de los socialistas en 1982 (...). Aquella nueva institucionalidad plasmada en una «monarquía constitucional» garantizó la inserción de España en la Comunidad Europea y en la OTAN y apenas tuvo costes, como decimos, para las elites económicas. Este era el «régimen de la Transición» (...).

Sin embargo, en nuestro país el fracaso incontestable de las políticas de austeridad ha contribuido de manera decisiva a desencadenar una crisis de régimen que ha abierto, no sabemos durante cuánto tiempo, una estructura de oportunidad política inédita. La frustración de expectativas de importantes sectores de las clases medias y asalariadas como consecuencia de las políticas de ajuste es uno de los elementos más decisivos a la hora de entender las posibilidades políticas del presente. El 15M sirvió de válvula de escape de esas frustraciones (...).

Lo que Antonio Gramsci definió como hegemonía es el poder de las elites para convencer a los grupos subalternos de que sus intereses coinciden con los suyos, obteniendo a partir de ahí un consenso general que les incluye aun cuando sea de manera subordinada. Una crisis orgánica es la pérdida de hegemonía de esas elites, que suele manifestarse en la dificultad de las instituciones dominadas por ellas (por ejemplo, los partidos, aunque no solo) para mantener y renovar la legitimidad que disfrutaban (...).

¿Existían (en 2014) posibilidades para un populismo de izquierdas en España? Si asumimos que bajo determinadas condiciones (en nuestro caso de crisis orgánica), se puede generar discursivamente una identidad popular politizable electoralmente, en nuestro país se daban esas condiciones. Se trataba, en nuestro caso, de agregar las nuevas demandas derivadas de la crisis en torno a un liderazgo mediático capaz de dicotomizar el espacio político. No es difícil, con los elementos dados, entender nuestra hipótesis. En España había una crisis orgánica y de régimen que había generado las condiciones para la articulación de un discurso dicotomizador capaz de construir con los materiales ideológicos nuevos del 15M un sujeto popular frente a las elites.